

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

San José, jueves 22 de setiembre de 1904

NÚMERO 858

## ESPACIO de la Carpintería Moderna DE ARTURO ZUÑIGA A.



EL  
ACORAZADO  
—DE—  
BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par. Zapatos cosidos. Visítad tan bien atendido almacén

### NUTRIR al TUBERCULOSO es CURARLO.

La hora parece haber llegado cuando las medicinas pueden considerarse como un incidente solamente en el tratamiento de la tuberculosis.

La nueva fórmula para la cura de esta enfermedad puede condensarse así: "Aire puro, Alimentación nutritiva y abundante, y Descanso."

La buena alimentación es la parte más esencial del tratamiento. Se sabe con toda certeza que la tuberculosis es causada por un microbio que sólo se desarrolla en los organismos debilitados y por lo tanto mientras mejor se alimenta y nutre la persona más fuerzas recobra para resistir y vencer la invasión tuberculosa.

Toda persona afectada de tuberculosis debe alimentarse nueve veces al día y su dieta debe consistir principalmente de huevos, carne y leche, pero como los organismos extenuados no reciben generalmente de los alimentos ordinarios toda la materia orgánica y mineral que necesitan para su perfecta nutrición, es necesario reforzar la alimentación tomando la

### LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

que suministra en forma concentrada y predigerida la grasa que rellena los pulmones con nuevos tejidos vivientes y vigoriza las funciones respiratorias, cuyo buen funcionamiento es un factor muy importante para la buena nutrición. Los hipofosfitos de cal y de soda íntimamente ligados con el aceite de bacalao en la Emulsión de Scott suministran á la sangre la materia mineral de la cual se nutren y fortifican los nervios, los huesos y el cerebro. Hay mucha más substancia nutritiva en una cucharada de Emulsión de Scott que la contenida en un volumen igual de cualquier otro alimento, y cuando esta emulsión-alimento se toma con constancia y se dedican todos los esfuerzos y el tiempo á obtener la curación, á lo menos por un año, los progresos realizados en ese tiempo son tan maravillosos que el enfermo ve bien retribuida su fe y perseverancia.



Precaución Necesaria.—No se caiga en el error de comprar una Emulsión de pacotilla por economizar unos cuantos centavos. Todo lo barato al final resulta caro y tratándose de la salud, no solamente caro, sino fatal. Recuérdese que sólo hay una Emulsión verdadera y esa es la de "Scott," que se distingue por la marca del "hombre con el bacalao á cuestas."

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tienda de novedades de Manuel Romero  
Acaba de llegar de Europa y Estados Unidos el gran surtido de Encajes hechos á mano, fustanes, sobretodos para niños. Casimires, corbatas, bastones, paraguas, sombreros y ropa interior de las mejores fábricas.

### La Nueva Ferrería DE MIGUEL MACAYA

posee un local céntrico y espacioso en la Calle Central, y cada día aumenta su extenso y variado surtido.

Cuenta con empleados competentes, garantizando así un pronto y esmerado despacho. Facilita catálogos de toda clase de maquinarias y herramientas, y se hace cargo de hacer pedidos al extranjero, por pequeños que sean y cuenta de quien los solicite. Toda orden que se dirija al establecimiento será atendida y despachada con la mayor prontitud.

A los clientes por mayor se les concederá ventajas especiales para los pagos.

Precios y condiciones los más ventajosos en plaza

¡20 AÑOS DE PRACTICA EN EL COMERCIO!

### La Guerra Centro Americana

será inevitable, según apuntes que obran en nuestra cartera, si no ocupa Ud. el taller de

### Hojalatería y Fontanería

de SANTOS MENDIETA, donde se ofrece y se garantiza los mejores trabajos modernos en todo lo que se relaciona á estos ramos. Precios los más equitativos. Taller frente al antiguo local de la Liga de Obreros, Sur del Teatro Nacional.

### LÍNEA DE VAPORES A INGLATERRA

Servicio directo entre Puerto Limón, Manchester y Bristol

EN 17 DIAS

Para Manchester habrá vapor cada quince días  
„ Bristol otro „ „ „

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester

Precios de pasaje: en 1ª á Manchester.....£ 20. 0/0  
„ 2ª á Bristol.....„ 15. 0/0

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

United Fruit Co. — Costa Rica Division

JOHN M. KEITH, ADMOR.

### PLATERIA

DE

### RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmelaldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

### LA MILFLOR

JARDINERIA situada en el antiguo sitio de las Montañas Rusas. Se reciben encargos correspondientes al ramo, como coronas, cruces, anclas, buqués, canastas, decoraciones, etc., etc.

Están en venta mil matas de pensamientos de todos colores.

Puntualidad y precios módicos. — CARLOS KRISTIANSEN. Floricultor.

# Píldoras Antigonoréicas del Dr. Palmer.

Editor y Administrador,

Arturo Zúñiga A.

Precio de suscripción

Pago adelantado

Por un mes . . . . . C/ 1-00  
Números sueltos . . . . . „ 0.05  
„ atrasados . . . . . „ 0.10

Toda correspondencia debe dirigirse a la "Administración de EL DERECHO"

OFICINA É IMPRENTA:—Avenida 7ª n.º 126, Oeste. apartado: n.º 88.

“EL DERECHO”

MIRANDO HACIA ADELANTE

IV

En Costa Rica todos los gobiernos que hasta la fecha han existido han sido personalistas, de ahí que las consecuencias, buenas ó malas, como ocurre en sociedades en comandita, de la administración, se atribuyan todas al Jefe del Gobierno.

A excepción del Partido Republicano, el cual es absolutamente impersonal, tampoco conocemos otra posibilidad en el país de salir de ese camino de personalismos, pues se oye hablar para la próxima campaña electoral, de candidatos, no de partidos; es decir, aparte del gobierno que puede iniciar el Partido Republicano los demás posibles serán reproducción exacta de todo lo pasado. Un hombre, al rededor de ese hombre un círculo: un hombre que ha de complacer al círculo y un círculo que prodiga alabanzas al Jefe, y fuera de eso un grupo más ó menos grande que ataca, á quién? al comanditario.

El Partido Republicano ha existido en Costa Rica desde los primeros días de la nacionalidad. Lo formaron desde un comienzo los hombres enemigos de los malos manejos de los gobiernos; lo formaron los hombres sinceros, enemigos de los gobiernos que imponían sucesores; lo formaron los hombres enemigos de los presidentes que hacían su candidatura en los gabinetes ministeriales, aureolándose con beneficios que dispensaban por medio de empleos á sus futuros partidarios; lo formaron los hombres enemigos de las intrigas que se hacían en palacio, con befa de todo el país, para desatentadas imposiciones.

Llegó un momento en que

esos hombres que vivían, aunque en la misma comunión, separados se juntaron tomando el nombre de republicanos. El Partido formado por éstos sí es algo nuevo, regenerador, vigorizante, y cuando se halle en el Poder sí llevará á su espalda una responsabilidad efectiva, y sabrá exigir esa responsabilidad contra quien deba, si el caso llegare.

Los orígenes mismos de este Partido explican su conducta opositora, pues siempre le ha tocado en suerte enfrentarse á candidaturas más ó menos ostensiblemente oficiales, y su tendencia es salir de ese camino conservador.

Pero una vez que se han iniciado los gobiernos, viciosos de origen, el Partido ha aceptado los hechos consumados, y fiel á las tradiciones pacíficas del país, fiando en la evolución y enemigo de la revolución, ha quedado en pie, seguro de que llegará el día en que en el país imperare un Gobierno legal desde su origen.

Este, á modo de exordio, con que paramos los golpes que pudieran enviarnos los que acaso pensarán acusarnos de sesgadura, explica la conducta del Partido Republicano en sus relaciones con el Gobierno del señor Esquivel.

Esto dicho, podemos agregar que si á la sombra del Gobierno del Presidente Esquivel no hay ninguno que en la oscuridad esté labrando una candidatura con autoridades del país, abusando así de su posición y comprometiéndolo el nombre del Jefe; si los empleados públicos no son individuos que están reclutados por alguno para hacerse partido; si distinto á lo que hasta ahora han acostumbrado muchos presidentes aquí; el señor Esquivel es fiel, como lo será, á su promesa de garantizar la alterabilidad en el Gobierno y la libre elección de su sucesor, entonces el señor Esquivel, él y solo él, puede descender del Poder con la seguridad de haber realizado uno de los gobiernos más progresistas del país, mal que pese á los que informan su criterio acerca de la bondad de un gobierno en la materia que una catástrofe puede hacer desaparecer.

ADALID

## El 15 de Setiembre

Discurso de D. Nicolás Echeverría

CONCIUDADANOS:

Nada más hermoso y trascendental que la conmemoración de las grandes fechas de la patria. El amor á la tierra que nos vió nacer se fija con caracteres indelebiles en el alma de los pueblos, rindiendo culto externo á los ciudadanos enérgicos é incorruptibles que nos legaron el don precioso de la libertad y vías democráticas.

Las hazañas legendarias de Guillermo Tell, el héroe de la independencia de la antigua Helvecia y el sacrificio de Arnoldo de Winkelried, viven y vivirán en la memoria de la pequeña y perfecta República de Suiza; sus nombres son el espíritu de su historia, tienen un santuario en el corazón de cada ciudadano y el bronce ha perpetuado la figura majestuosa de aquellos mártires de la libertad.

La grandeza de las naciones no depende del tamaño de su territorio ni de la opulencia ó riqueza de sus habitantes.

De aquellos reinos antiguos y sus populosas ciudades, Tiro, Sidón, Nínive y Palmira, el nombre apenas se recuerda en la edad presente. Pero todavía se conserva en nuestras instituciones el espíritu de las leyes de Roma; y Atenas influye aún en nuestras ciencias y en nuestras artes.

Y es que el progreso material sale del polvo y al polvo vuelve, rindiendo su tributo á la madre naturaleza.

Es que sólo perdura de generación en generación lo que es engendro del espíritu; lo que tiene su origen en el alma humana.

Nada perece; todo se transforma: sólo es inmutable la idea, esencia palpable de nuestro cerebro, emanación de Dios mismo, alma infinita del universo infinito, de la obra interminable del Supremo Hacedor.

Felices nosotros, señores, mil veces felices. Somos dueños de un pedacito de tierra precioso; en esta pequeña patria tenemos bosques seculares riquísimos en maderas; montañas excelsas que se alzan soberbias escondiendo sus cimas entre el velo plomizo de las nubes que flotan en el firmamento; dilatadas llanuras y pintorescos valles donde la vida se desborda á borbotones . . . . . y todo eso en una estrecha zona fertilizada por innumerables corrientes de agua cristalina y arrullada por dos océanos que nos ponen en inmediato contacto con las naciones más civilizadas del mundo.

Pero hay algo más grande que todas esas maravillas de la naturaleza; algo que conmueve nuestras almas; algo que nos ha puesto al nivel de los pueblos más adelantados del globo, y eso es justamente lo que hoy conmemoramos en este momento y en este pequeño y laborioso pueblo de Costa Rica: nuestra independencia y nuestra libertad.

Esos dones inapreciables los debemos á nuestros mayores; son la herencia que nos legaron los fundadores de la República, los próceres de nuestra independencia nacional.

Nuestra historia patria conserva con religioso cariño los nombres de Juan Mora Fernández el immaculado republicano, siempre respetuoso á la ley y servidor honradísimo de la Nación, á José Rafael de Gallegos y Manuel Aguilar, ciudadanos integérrimos que impulsaron nuestro progreso; á Brau-

lio Carrillo, el gran legislador y azote de los vicios; á José María Castro, enamorado de la libertad de imprenta y del progreso intelectual de la República; á Juan Rafael Mora, el hombre de hierro que justigó con saña al esclavista Walker, cuando éste trató de dominar á Centro América; y á tantos otros más que sería prolijo enumerar en este pobre discurso.

Proclamar la Independencia fué un preciso atrevimiento de nuestros antepasados: conservarla con buenas instituciones y trasmitirla íntegra á la edad presente, ha sido el sabio empeño de la mayor parte de nuestros gobernantes.

¿Qué era Costa Rica en los albores del siglo diez y nueve? ¿Qué progreso teníamos? Ningunos. De la dominación española sólo nos quedaron un convento en Caatago y una pequeña iglesia en Orosí, que desaparecieron casi completamente por el terremoto de 1841.

Y digámoslo sin modestia: ¿quién será capaz de aquilatar todo el progreso material realizado por nuestro pueblo en el siglo que acaba de transcurrir? Difícil tarea es ésta para nosotros. Sólo nos es dable investigar las causas de nuestro adelanto.

Ese adelanto material es obra de la generación presente; pero él estaba decretado ya por la sabiduría de nuestros abuelos.

Ningún progreso humano se lleva á cabo si no es por medio de la libertad.

Mientras nuestros hermanos de Centro América se desgarraban en cruentas luchas, en luchas estériles de partido, el pequeño pueblo de Costa Rica á la sombra de la paz, caminaba con paso lento, pero seguro, por la ancha vía del progreso.

Pero señores: sin libertad no hay adelanto; sin esfuerzo de voluntad la voluntad no existe; y la voluntad sería nada sin el cultivo de la inteligencia, cultivo que embellece el sentimiento y despierta la energía humana.

La inteligencia, faro inextinguible que alumbró el mundo y le guía al través de las tormentosas borrascas morales de la vida, adquiere su desarrollo y perfección con ese trabajo positivo y sublime de la escuela.

Volvamos la mirada al Norte. La patria de Washington, Franklin, Jefferson, Adams, Lincoln, Jackson y Oracio Mann, es un gigante monstruo que asombra al mundo: es la patria del mundo entero; porque allí la religión es una virtualidad, la libertad un hecho, el derecho una realidad palpable, la justicia incorrupta y el progreso un milagro constante de su civilización poderosa.

¿Y sabéis, señores, á qué se debe esa gigantesca nacionalidad donde las artes, las ciencias y la industria han alcanzado un inconmensurable desarrollo? A que los fundadores de las trece antiguas colonias inglesas pusieron todas sus energías al servicio de la instrucción pública, de tal modo que el primer edificio de cada pueblo, el comienzo de aquella gran nacionalidad, fué la casa de escuela, seguida inmediatamente de la casa consistorial. La escuela y el municipio han sido los fundamentos de la gran República de los Estados Unidos de Norte América. Y cualquier nacionalidad hispano-americana que desee su propio engrandecimiento, no podrá realizarlo sino imitando al gran coloso del Norte. Ese es el secreto.

No sólo nuestra alma, nuestro cuer-

po, nuestro ser son inmortales; y no con esa inmortalidad teológica de ultratumba. Nuestra inmortalidad es real y positiva. Nosotros somos la continuación de nuestros padres; su esencia, su vida, se propio ser, y así mismo nuestros hijos son nuestro espíritu, nuestra vida, destinados á trasmitirse, de generación en generación, hasta el fin de las edades.

Hoy que rendimos justo homenaje á la memoria de nuestros abuelos, de aquellos varones ilustres que oficiaban en altar de la patria y buscando su engrandecimiento elaboraron la grandeza y porvenir de la generación actual; hoy digo, pensemos nosotros, pensad oh padres de familia, en las generaciones que vendrán después de nosotros. Ellas serán la estela luminosa de nuestra alma, cuando los materiales despojos nuestros descansan para siempre á veinte palmas debajo del haz de la tierra.

Estamos obligados á trasmitir nuestra vida para que perdure en la posteridad, pero obligados moralmente á ser los progenitores de una raza fuerte y vigorosa; estamos obligados á dar al mundo orgaños sanos y robustos, capaces de encerrar espíritus fuertes, encargados de realizar mañana en Costa Rica el ideal de todo hombre honrado y religioso: la creación de la verdadera república democrática, única forma posible de gobierno que puede conducir á los pueblos al cumplimiento de la ley cristiana, al reinado de Dios sobre la tierra.

Dios es la fuente de vida: el hombre la propaga; pero el maestro de escuela es más que el padre de familia. El cultiva y da forma á la inteligencia humana. Y si criminal puede llamarse al hombre que con sus vicios trasmite una existencia miserable y raquítica á sus hijos, criminal y malvado es aquel que no obliga á sus pequeños á concurrir á la escuela constantemente para perfeccionar su espíritu.

Porque la escuela forma caracteres, hermana á los pueblos, modela ciudadanos, hace hombres cultos, religiosos y libres.

No hay sacrificio, por grande que parezca, que debamos omitir en beneficio de la enseñanza para beneficio nuestro, de nuestros hijos y de la patria. Y vosotros, niños, no olvidéis jamás que el hombre, hecho á semejanza de Dios, es realmente semejante al Creador de todas las cosas por su razón, por su pensamiento; que instruirse y educarse es adorar á Dios con el alma, es apreciar el don más excelso que Dios nos ha dado; el don del entendimiento.

Trabajad y aprended: así cumpliréis un deber sagrado para con la patria; así seréis mañana útiles á vosotros y á vuestra familia como individuos; útiles á la sociedad y al Estado como honrados ciudadanos, y humanitarios con el prójimo como hijos de un mismo padre celestial. Así seréis tarde alegría de vuestros padres, honra de vuestra familia y orgullo de la patria cuyo porvenir estará en vuestras manos.

No olvidemos señores, por fin, que el progreso alcanzado por nuestro país; su lucha gloriosa, hace medio siglo, para defender su autonomía y la integridad de nuestro territorio; que los hechos culminantes realizados por nuestro pueblo, producto fueron de la austeridad de nuestras costumbres de nuestros abuelos, de su amor al trabajo, de su respeto á la ley y, más que

ULTIMAS NOVEDADES en zapatos de "Sport", con suelas y tacones de caucho, lona blanca ó de color, altos ó bajos etc. Pantuflas chinas, de género bordado, de petatillo, de piel de lagarto etc. Escarpines de cabritilla, varios colores, etc. Mi calzado se manda á todas partes: Libre de gastos EMILIO ARTAVIA.

todo, del buen ejemplo de aquellas madres antiguas, tan enamoradas de los quehaceres domésticos como enemigas del lujo y del fausto de una civilización engañosa.

Trabajos y aprender: ese es el camino para practicar todas las virtudes y hacer grande y respetada á nuestra pequeña Costa Rica.

Trabajad y aprended, estimados niños, para que cuando seas hombres sea para vosotros una honra altísima decir con orgullo patrio:

Soy ciudadano costarricense.

HE DICHO.

San Isidro de San José.

GRANJAS MODELO

Los elementos que proporciona la naturaleza deben utilizarse metódicamente para proporcionar al ser vegetal una vida regular.

Esos elementos existen en proporciones irregulares. El hombre no puede dirigir la atmósfera, pero puede modificar los efectos de sus elementos; puede explicarse los diferentes efectos producidos por la diversa composición mineral y orgánica del suelo; puede conocer la eficaz y decisiva influencia que en estas operaciones ejerce; puede disminuir ó aumentar el alimento de la vida vegetal.

Debe, pues, averiguar indispensablemente, el origen de la tierra vegetal y la procedencia de sus diferentes elementos componentes para que, en posesión de este dato, pueda fácilmente averiguar de que sustancias convendría hacer uso para mejorar la fertilidad, armonizando su composición con las exigencias de las plantas que el propietario quiera cultivar ó neutralizando los efectos siempre perniciosos del predominio de éste ó aquel elemento mineral, ó de las malas condiciones físicas del suelo y del subsuelo.

Estos conocimientos los facilita la fisiología vegetal, el estudio del origen, naturaleza y estructura de la tierra vegetal, la geología, etimología, etc., pero su aplicación inmediata, práctica, se obtiene en las Granjas experimentales.

Estas Granjas son tan necesarias en Costa Rica, que deben fundarse en crecido número, ya sean sostenidas por el Estado y Municipio, ya por particulares, subvencionadas por los citados poderes. Sin estas Granjas resultará en Costa Rica lo que al principio sucedió en Estados Unidos mismo, que los Agrónomos no encontraban los ejecutores de sus mandatos y ellos no conocían la práctica y particularidades de los cultivos.

Establézcanse de una vez Estaciones ó Granjas, gástese dinero que implica un préstamo al agricultor para devolverlo con creces al mismo Estado en la forma contributiva conocida. Fórmese prácticos que no existen ni para llenar las primordiales necesidades; enséñese al obrero costarricense que tiene dotes y puedo ser útil si ejerce bajo una dirección competente.

MANUEL BARROS PENA

OFICIAL

Instrucción Pública

Nombra á don Domingo Víctor Argüell para segundo maestro de la escuela de varones de Sabanilla de este cantón, en reemplazo de don Federico Marín.

—Concede á doña Atilia de París,

maestra de la escuela de niñas de Mata Redonda, y á doña Rosalía de Delgado, auxiliar de la escuela de niñas de Grecia, la licencia que solicitan para separarse de sus puestos por el término de un mes, con goce de la tercera parte del sueldo que les corresponde, en virtud de estar en el caso previsto por el artículo 12 del Reglamento General de Educación Común, y nombra para sustituir á la señora de París, á la señorita Angélica Zamora.

—Concede á doña Débora de Mora, auxiliar de la escuela de niñas de Santa María de Tarrazú, la licencia que solicita para separarse de su puesto por el término de tres meses, sin goce de sueldo, y nombra en su reemplazo á la señorita Amelia Benavides.

—Por cuanto el caserío denominado San Juan, del cantón de Santa Cruz, reúne las condiciones necesarias para ser elevado á la categoría de distrito escolar, según consta del oficio número 306, dirigido á esta Secretaría por la Inspección General de Enseñanza el nueve del corriente mes, Acuerda: autorizar el nombramiento de una Junta de Educación en el citado caserío de San Juan.

—Visto el memorial elevado á esta Secretaría por varios vecinos del distrito de Mata Redonda de este cantón, á efecto de que se le anexe al distrito escolar de esta ciudad; siendo atendibles las razones en que se fundan los peticionarios y estando auentes ambas Juntas de Educación á que se acceda á lo solicitado, Acuerda: de conformidad. Desde el día de la publicación del presente acuerdo cesará en sus funciones la Junta de Educación de Mata Redonda, y la Inspección General de Enseñanza dispondrá lo conveniente para la entrega á la de esta ciudad de la Tesorería, archivo y demás dependencias de aquella Junta.

—Acuerda: que la señorita Marina Blanco, maestra de costura de la escuela mixta elemental de Cartago, pase á desempeñar iguales funciones en la superior de niñas de la misma ciudad, y nombrar para que la sustituya en el puesto que deja vacante á la señorita Oliva Blanco.

Gracia

En atención á que los reos Fidelino López Quesada, Miguel Castillo Alvarado y Eliseo Jara Rojas han descontado más de las ocho décimas partes de las penas á que fueron condenados por los delitos de abigeato, homicidio y abigeato, respectivamente: á que han observado conducta ejemplar y no han tratado de fugarse del presidio de San Lucas, Acuerda: rebajar á cada uno de los referidos reos la décima parte de las penas expresadas, por haber llenado los requisitos establecidos por el artículo 9º de la Ley de 1º de agosto de 1895.

—No fundándose en razones legales la solicitud de la señora María Vindas Castillo, encaminada á pedir indulto de la pena impuesta á su hijo Enrique Arley Vindas por el delito de robo, Acuerda: declarar sin lugar la solicitud de que se ha hecho mérito.

Policia

Acuerda: facultar á la Junta Escolar del distrito de Concepción del cantón de San Rafael de la provincia de Heredia para que con intervención de la autoridad política, recolecte fondos en aquel lugar, destinados á la compra de útiles para los establecimientos de enseñanza, por medio de cuatro turnos, que se verificarán uno cada tres meses.

CRONICA

La Junta de Educación

de esta ciudad dispuso en una de sus reuniones, pedir á los empresarios de la Exhibición Oriental, fijara un precio de entrada al alcance de los niños escolares, á fin de que éstos concurrieran á presenciar ese espectáculo.

En contestación los empresarios manifestaban estar dispuestos á permitir la entrada á los niños á razón de cinco céntimos cada uno siempre que éstos se presenten con sus respectivos profesores, y al efecto, han concurrido ya varias clases de las escuelas de esta capital. Felicitamos á la Honorable Junta de Educación por su acertado acuerdo.

Exámenes

Nuestro apreciable colega "El Noticiero" nos informa en su número de ayer que no es cierta ni tiene razón de ser la especie que en estos días circulaba con respecto á que pronto darían principio los exámenes anuales de las escuelas primarias de toda la República.

Como de los informes del colega resulta que la Inspección General de Enseñanza aún no ha resuelto nada á ese respecto, conviene que tales exámenes den principio en noviembre, como costumbre que ha sido esa desde tiempos atrás.

Tito Cano

Hoy hace un año bajó á la tumba este laborioso joven, en la ciudad de Esparta. Era un estudiante que apenas comenzaba á radiar en su cerebro el sol de la esperanza.

¡Paz á sus restos!

Conferencia

Desde hace días corre el rumor de que los jóvenes estudiantes que vinieron de nuestras hermanas Repúblicas de Centro América, piensan dar una conferencia pública para tratar sobre el problema de "Unión Centroamericana."

Nosotros no sabemos qué hay de cierto; pero si creemos que si la conferencia se lleva á efecto, asistirá mucha gente, por lo noble de la idea y por ser la primera vez que se trata en Costa Rica de asunto de tanta importancia.

El beneficio

Nuestra sociedad seguramente se ha preparado para ir esta noche al Teatro Nacional. Enrique Hine está listo para recibir á todo el que quepa en nuestro coliseo, y como hoy es su función de gracia, probable es que se prepara para darnos algunos de esos felices ratos que en las tablas sabe dar el amigo Hine.

Es indudable que nuestro público que simpatiza y conoce las cualidades artísticas de los primeros actores de la Sociedad Lírico Dramática Nacional, le lleve con su asistencia esta noche, una hoja más de laurel al simpático Primer Bajo Cómico.

¿Quién hay que no quiera ir á ver á Hine en "El Barquillero," "El Maestro de Obros" y en "El Organista," en las que él riega en las tablas todo el salero que su personista guarda? De seguro que el teatro va á ser pequeño para los que vamos á asistir.

Visita

Un maestro de la escuela de San Juan, nos informa que el próximo sábado visitarán el personal de maestros de Curridabat, Zapote, Sabanilla y San Sebastián, quienes se reúnen en conferencia todos los sábados en el centro pebagógico de San Pedro de esta ciudad.

Economía

Compre Ud. madera de cedro seca y en el más buen estado y á precios sin competencia, en el GRAN DEPÓSITO de Beu Wathien, situado á 125 varas al Norte del templo de la Soledad, calle 25 Sur.

Hágale Ud. una visita y quedará complacido.

Ganado Gordo de Santa Clara

LA UNITED FRUIT Co. empezará de nuevo la venta de ganado gordo el 11 de los corrientes á las 12 p. m. en su local á 100 metros del Matadero Municipal

San José, 8 de julio de 1904.

VIGORIZADOR de la VIDA AFRODISIACO del DR. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales y de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura

la debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET,

NUEVA, YORK E. U. A.

En la antigua oficina

del Licenciado don Félix Arcadio Montero, despahan ahora, Aristides Montero y Guillermo Obando.

Se hacen cargo de asuntos civiles, defensas de todo género, estudio y factura de escrituras, como de todo otro negocio relacionado con la abogacía.

4ª Avenida Este, N° 176.

GUILLEMO OBANDO.

ARISTIDES MONTERO.

San José, 5 de Setiembre de 1904.

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT Co.

Movimiento durante la semana

que termina el día 24 de Setiembre 1904.

Table with columns: Vapor, Llegada á Limon, Salida, Destino. Rows include VENUS, MATINA, JOHN WILSON, BELVERNON.

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de u calidad y en barutara todo lo que es posible en esta época.

San José, 27 de Enero de 1904.

**RICARDO KRIEBEL**  
DENTISTA ALEMÁN

Despacha en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

**Salvavidas  
para Dispépticos**

**Las PASTILLAS del Dr. RICHARDS**  
convierten el estómago de tirano en sirviente.

**Las PASTILLAS del Dr. RICHARDS**  
curan el estómago sin gastarlo.

**PASTILLAS del Dr. RICHARDS.**  
Estómago sano, corazón contento.

**Para un dispéptico, tomar las PASTILLAS del Dr. RICHARDS**  
equivale á mudar de estómago.

¡Sálvese el que quiera!!

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 7.

**SONDULIN** EL BETÚN DEL PORVENIR. — NEGRO Y AMARILLO. (Russet). La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo. "El SONDULIN al contrario, convierte el cuero duro en suave, y lo hace durar mucho tiempo". SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos pero con las siguientes ventajas sobre aquéllos: 1. Que es más económico porque se vende á menos precio y porque una cajita dura más tiempo, debido á que ha de untarse "muy poca cantidad" para que deje el cuero brillante — 2a. Que SONDULIN no engucia jamás la ropa, aunque ésta se moje á consecuencia de la lluvia. — 3a. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras un lustre de charol. EL SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado, lavándolo ó raspándolo. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el SONDULIN. Con sólo frotar algunas veces está el calzado reluciente. EL SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse el cuidado de cerrar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY LTD. — ESTADOS UNIDOS.

De venta en todas partes. — Depósito por mayor, Pagés & Cañas, San José.

**CERVECERIA TRAUBE**  
**CERVEZA NEGRA** LAGER BEEF  
**MARCA ESTRELLA**  
BEST STOUT POTERR

**Dr. E. A. Friis**  
—Cirujano Dentista Americano—

**EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR**  
Despacha en la casa que fué de don Telésforo Alfaro

CALLE DEL TRANVIA

La oficina está abierta todos los días { de 7 á 11 a. m.  
" 12 á 5 p. "

Los domingos y días de fiesta hasta las 11.

A mis clientes favorecedores

tengo el gusto de avisarles que he trasladado mi TALLER DE ZAPATERIA á la casa de la sucesión de don Eduardo Pocher, Avenida 5ª O, esquina opuesta al Carmen y contiguo á "El Noticiero", en donde como siempre ofrezco CALZADO DE PIELS DE LO MAS FINO que tiene el país, HORMAS DE LOS MODERNOS, y lo que es mejor: PRECIO TAN BAJOS como en ninguna zapatería del país.

Ramón Soto H.

**EL BOSQUE**

**Hotel y Restaurant**

De Dolores Ulloa

Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional

**SERVICIO DIARIO Y A LA CARTA.** En el almuerzo, comida y cenas habrá diariamente variedad de platos preparados por una persona de bastante práctica en el ramo. Las carnes, legumbres y demás productos que se emplean, son de lo más fresco que se consigue diariamente. Las personas encargadas del servicios, son de estilo y especialmente para atender con bastante fineza tanto á los ricos como á los pobres. Las habitaciones son bastante decentes y de condiciones higiénicas.

Comodidad en los Precios

**LOS JAPONESES TRIUNFAN**

De esta fecha en adelante queda establecida la **NUEVA FUNERARIA** de Enrique Azofeifa G., en la Calle 25 Sur que conduce á los Desamparados, y contiguo á la Plaza de Ganado; donde encontrarán mis favorecedores un variado y completo surtido de **ATAUDES** y otros objetos como **TIJERETAS, COLCHONES, ETC., ETC.**

Precios más bajos que en cualquier otra parte, cuando menos un diez por ciento de rebaja.

Servicio á toda hora

San José, 8 de Agosto de 1904.

TIPOGRAFIA "DE EL DERECHO"

**La Librería y Papelería de Antonio Padrón**  
**NO SE HA TRASLADADO A**  
**LA CALLE CENTRAL SUR, CASA DE D. A. AGUILAR**